
Future Indefinite Tense/ সাধারন ভবিষ্যৎ কাল 

ভবিষ্যতে সাধারন ভাতি ক ান  াজ ঘটতি এরুপ কিাঝাতে Future Indefinite Tense/ সাধারন ভবিষ্যৎ  াে 

হতি। 

িাাংলায় চেনার উপায়ঃ 

িাাংোয় ক্রিয়াপতের কেতষ্ কি,ি,িা,বি কিন এতের কে ক ান এ টট উতেখ থা তি 

1.Positive Sentence: Future Indefinite Tense/ সাধারন ভবিষ্যৎ  াে এ হযা াঁ িাচ  িা য কেখার বনয়ম হে 

Structure: 

Subject+ Shall/will + Verb + Object 

Note- I ,We থা তে হয় Shall আর You, He, She িা 3rd person এর কেতে হতি Will 

Example: 

আমরা আগামী াে বচবিয়াখানায় োি- We shall go to Zoo tomorrow. 

-কোমরা ক্রিত ট মযাচটট ক্রজেতি- You will win the cricket match. 

-কস কসামিার  তেতজ োতি – He will go to college on Monday. 

2.Negative Sentence: Future Indefinite Tense/ সাধারন ভবিষ্যৎ  াে এ না িাচ  িা য কেখার বনয়ম হে 

Structure: 

Subject+ Shall/will +not+ Verb + Object 

Example: 

-েুবম আগামী াে িাইতর োতি না-You will not go outside tomorrow. 

-োরা মাতে ফুটিে কখেতি না- They will not play football in the field. 

-আবম এই গরতমর ছুটটতে োক্রজিবোং োি না -I shall not go to Darjeeling in this Summer vacation. 

3.Positive Interrogative Sentence: Future Indefinite Tense/ সাধারন ভবিষ্যৎ  াে এ হযা াঁ িাচ  প্রশ্ন 

কেখার বনয়ম হে 

Structure: 

Shall/will +Subject + Verb + Object? 

Example: 

-আমরা ব  আগাবম াে কমোয় োতিা?- Will we go to the fair tomorrow? 

-েুবম ব  আমাত  বচটে বেখতি?- Will you write  letter to me? 

-আপবন ব  আমাতের ইাংরাক্রজ পিাতিন?- Will you teach us English? 



4. Negative Interrogative Sentence: Future Indefinite Tense/ সাধারন ভবিষ্যৎ  াে এ না িাচ  প্রশ্ন 

কেখার বনয়ম হে 

Structure: 

Shall/will +not +Subject + Verb + Object? 

Shall/will +Subject + not+ Verb + Object? 

Example: 

-েুবম ব  আগামী াে সু্কতে োতি না?- Will you not go to school tomorrow? 

-কস ব  বেঘায় কিিাতে োতি না?- Will not he visit Digha? 

-োরা ব  পরীোয় িসতি না? Will not they sit for exam? 

5.Wh-word Positive Interrogative Sentence: Future Indefinite Tense/ সাধারন ভবিষ্যৎ  াে এ 

Where(ক াথায়), Why(ক ন), When( খন), What(ব ),Which(ক ানটটবি)(ক )How(ব ভাতি), বেতয় হযা াঁ িাচ  

প্রশ্ন কেখার বনয়ম হে 

Structure: 

Wh-word +Shall/will +Subject + Verb + Object? 

Example: 

-কস গরতমর ছুটটতে ক াথায় কিিাতে োতি? – Where will he visit in summer vacation? 

-েুবম ক ান গতের িইটট পরতি?- Which story book will you read? 

-আমরা  তি মামািাবি োি ? -When shall we go to uncle’s house? 

6.Wh-word negative Interrogative Sentence: Future Indefinite Tense/ সাধারন ভবিষ্যৎ  াে এ 

Where(ক াথায়), Why(ক ন), When( খন), What(ব ),Which(ক ানটটবি)(ক )How(ব ভাতি), বেতয় না িাচ  

প্রশ্ন কেখার বনয়ম হে 

Structure: 

Wh-word +Shall/will+not +Subject + Verb + Object? 

Wh-word +Shall/will +Subject +not+ Verb + Object? 

Example: 

-বেবন ক ান বিষ্য় কোমাতের পিাতিন না? -Which subject will not he teach you? 

-কোমরা  খন ফুটিে কখেতে োতি না?- When will you not go to play football? 

-আবম ক ন কোমার সতে োি না? – Why Shall not I go with you? 


